

LA GUERRA HACE UN AÑO

En Italia se han celebrado manifestaciones en contra de Alemania...

Los austriacos han recuperado Czernovitz, capital de la Bukovina.

Los serbios han bombardeado Semlin, como represalia de que los austriacos hayan hecho lo propio con Belgrado.

Cerca de Goodwin han sido hallados restos del vapor español Horacio que se cree se haya perdido por haber chocado con una mina.

El conflicto europeo

Mujeres sabias Por vez primera una mujer ha sido llamada a un curso de conferencia en el Colegio de Francia, en París.

Tratase de la doctora Joteyko, que es la hecha notable entre los hombres de ciencia por sus estudios sobre la fatiga...

En su trabajo «La fatiga desde el punto de vista militar», publicado en 1905, léase, según explica «Le Journal», visiones proféticas sobre la guerra actual.

«La guerra del porvenir» escribiera una guerra de sitio y atrinchamientos.

«Se hará imposible, sin pérdidas inmensas y sin gran superioridad numérica, librar ataques de frente.

«Las pérdidas de oficiales serán considerables.

«La victoria decisiva será rarísima, porque los vencidos ocuparán inmediatamente nuevas posiciones preparadas de antemano.

«Con fuerzas iguales, la guerra moderna será de mayor duración que la de los pasados tiempos.»

Dentro de esa orden de consideraciones, la doctora Joteyko tenía trazada la fisiología del soldado, dictando reglas para evitar los fatales efectos de la fatiga.

La sabia mujer es natural de Varsovia, y dirigió por espacio de quince años el laboratorio psicofisiológico de la Universidad de Bruselas, hasta que sobrevino la invasión alemana.

Erzerum El telegrama nos ha comunicado la noticia de la toma de Erzerum por las tropas rusas.

Erzerum es la ciudad más importante de la Armenia turca y en 1875 la provincia de este nombre tenía una población masculina de 782.830 habitantes distribuidos en los seis sanjaks ó distritos de Erzerum, Erzincan, Bayezid, Chaldir, Kars y Mux.

La capital de Erzerum está situada a 1.070 kilómetros al Este de Constantinopla, en un país montañoso y no lejos de las famosas fuentes del Eufrates.

Cuenta 60.000 habitantes (40.000 turcos y 20.000 armenios)

Rodean Erzerum una serie de murallas y en ella se alza una ciudadela que defienden la ciudad.

Existen además 8 grandes mezquitas ó iglesias armenias y numerosos bazares.

Erzerum tiene gran importancia como plaza de guerra, dada su posición y comercialmente hablando es una de las principales estaciones de las grandes caravanas.

En sus bazares se almacenan todas las mercancías de Europa y Asia.

Esta ciudad fue tomada y saqueada por los turcos en el siglo XI. Pasó a poder de los turcos otomanos en 1517 en 1829 la ocupó un ejército ruso a las órdenes de Paskewitch, pero la abandonó al año siguiente. En 1875 la tomaron de nuevo los rusos y la reintegraron a raíz del tratado de Andrúpolis.

El aspecto de la provincia de Erzerum es árido y triste; las montañas aparecen desnudas de toda vegetación. Pueden citarse como cultivos de relativa importancia el tabaco, la vid y el sésamo.

La toma de Erzerum ha sorprendido a los que siguen de cerca la marcha de la guerra, pues si bien se consideraba segura su caída debido a la poca resistencia que podían ofrecer sus defensas, de construcción antigua, no se esperaba para tan en breve.

Los alemanes no han confirmado todavía oficialmente la noticia, por lo que no se tienen datos referentes a la resistencia que haya podido ofrecer a las fuerzas moscovitas la capital de la Armenia turca.

PALMA

Dengue En Ciudadela se dan muchos casos de dengue.

Balles en la Juventud En la sociedad de la Juventud de la calle del Socorro, hoy se celebrarán dos bailes, el primero, a las once y media de la tarde y por la noche a las nueve baile de máscaras.

Hallazgo Una cantidad en efectivo ha sido hallada en el departamento del público de la Sucursal del Banco de Préstamos y Descuentos en ésta. La persona que la haya extraviado puede pasar por las oficinas de dicho Banco y previa la correspondiente comprobación se hará entrega de la suma hallada.

El vapor de la Arrendataria Ayer a primera hora de la tarde, entró en nuestro puerto el vapor de la Compañía Arrendataria, de la matrícula de Valencia.

El «Cataluña» á buscar carbón Se está alistando al vapor Cataluña para ponerle en condiciones de efectuar el tráfico de carbón, desde Cardiff á Palma, cuyo primer viaje probablemente emprenderá dentro de breves días.

Baile en el Victoria Hoy domingo habrá baile de máscaras en el Teatro Victoria con arreglo al siguiente programa:

Primera parte Paso-doble, «Noche de Verbenas», Vals, «La Protectora», Mazurca, «El Amigo Melquiades», Polka, «Serpentina», Schotis, «Benito».

Segunda parte Paso-doble, «Traje de Inces», Mazurka, «Victoria», Habanera, «Colombina», Vals, «La Revoltosa», Paso-doble, «La Castañera».

Denuncia Por la benemérita del puesto de Pórreras ha sido denunciado al Alcalde de la misma un individuo por apacientar sus ganados en propiedad ajena.

Por riña El Comandante de la guardia municipal denunció ayer al Juzgado á dos individuos por haber sostenido una reyerta resultando ambos con contusiones.

Un recreo para los pobres ancianos. La sección de jóvenes congregantes del Patronato Obrero, con la ayuda de sus compañeros, hoy domingo á las dos y media de la tarde, en obsequio de los ancianos de las Hermandades, representarán una comedia mallorquina en las salas del mismo Asilo.

El arreglo de la calle de San Magín. El Presidente de la Comisión de Obras don José Font y Arbós nos manifestó ayer que en breve se empezarán las obras para el arreglo del pavimento de la calle de San Magín, para las cuales la Comisión espresada acordó consignar un crédito de 4.000 pesetas, pasando el dictamen á la Comisión de Hacienda, la que en su última reunión acordó consignar el crédito, como decíamos en nuestra edición de ayer.

Herido Ayer por la mañana tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro un individuo que presentaba una contusión en la frente por haber dado un golpe contra el dintel de una puerta.

Aclaración Días pasados al dar cuenta de un robo cometido en la calle del Santo Espiritu dijimos que había sido detenido por ser el autor del mismo Antonio Creus, cuando solo lo fué por recaer sobre él sospechas de que pudiera ser el autor.

Para el saneamiento de los terrenos de Son Sunyer Ayer á las diez de la mañana se celebró en el salón de actos de la Casa Consistorial, previamente convocada por el Alcalde señor Barón de Pinopar la reunión de concejales y propietarios de los terrenos del Pla de Sant Jordi y Son Sunyer, al objeto de proceder á la organización de un sindicato para el desagüe y saneamiento de los espresados terrenos.

Presidió el acto el Gobernador civil de la provincia D. Dionisio Alonso Martínez asistiendo los concejales señores Suan, Font y Arbós, Trián, Oliver, Rintort, Alemany, Aguiló, Valentí, Moner, Obrador, Más y Carrió y un centenar de propietarios de los referidos terrenos.

El Alcalde pronunció un breve discurso exponiendo el objeto de la reunión, congratulándose de que se hubiese dignado presidirla la primera autoridad civil, dando con ello una prueba más de su celo en pro de los intereses de los habitantes de esta provincia.

Se congratuló igualmente del crecimiento número de propietarios asistentes á la reunión, pues daban con ello una prueba de civismo.

Todo ello, añadió, me anima para proseguir con la ayuda de mis compañeros la campaña iniciada, cuyas seguridades de éxito están garantidas en primer lugar por el representante del Gobierno quien sabrá exponer á éste la importancia de la mejora que nos proponemos para conseguir su apoyo no solo moral sino material; por el Ayuntamiento siempre dispuesto á colaborar en las obras de utilidad como la que nos ocupa y por vosotros que como interesados prestareis vuestro concurso en pro de nosotros mismos y de la salud pública en general.

De este modo pues lograremos fácilmente el saneamiento de dichos terrenos.

Pidió la palabra el propietario don Antonio Ferragut.

Al concedérsela, el Gobernador le indicó que toda vez que se trataba de una reunión popular podía expresarse en lenguaje mallorquín á fin de que sus palabras pudiesen ser mejor comprendidas por los presentes.

Dichas manifestaciones fueron recibidas con muestras de aprobación por los presentes.

Habló el señor Ferragut en mallorquín agradeciendo las palabras del Alcalde por su importancia en el logro de la mejora que se persigue, pero á este apoyo que se nos ofrece es preciso que unamos el nuestro; que somos los directamente interesados por estar amenazados de los perjuicios que el encharcamiento de las aguas nos producen, no solo á los que tenemos los terrenos enagados sino á todos en general por las enfermedades que con motivo de dichos encharcamientos se desarrollan de las que todos somos víctimas.

El apoyo del Ayuntamiento añadió ya lo tenemos, el del Gobierno nos lo garantiza la presencia en este acto del Gobernador, precisa pues que ofrecemos el nuestro para que la mejora se realice.

Pidió la palabra don Juan Ordinas

quien manifestó que después de las palabras de los señores Alcalde y Ferragut nada debía añadir sino hacer suyas sus palabras y proponer para formar la Comisión organizadora del Sindicato de propietarios para el desagüe y saneamiento de los terrenos del Pla de Sant Jordi y Son Sunyer á los señores siguientes: El Gobernador, el Alcalde, don Luis Despuig, don Antonio Mulet Ferragut, don Pedro Bosch, don Antonio Ferragut, don Bartolomé Moner, don Mignel Mas y Mir, don Bernardo Fran, don Francisco Comas, don Francisco Sarra y don Ramón Ramis.

Pidió la palabra el señor Obrador agradeciendo al Gobernador el que permitiera que en este acto se empleara la lengua mallorquina que para él es la más hermosa de cuantas se hablan porque es la nuestra.

Ocupándose de la cuestión dijo que él, que siempre ha representado en el Ayuntamiento el segundo distrito, se ha preocupado del asunto y prueba de ello son los acuerdos tomados por dicha Corporación dirigiéndose en distintas ocasiones á los representantes en Cortes pidiéndoles su apoyo en pro de esta mejora.

Entiendo que hoy debemos insistir con seguridades de éxito puesto que tenemos al frente del Gobierno civil al señor Alonso Martínez que por sus relaciones con el Presidente del Consejo de Ministros, lograremos que el Gobierno nos remita el dinero que deseamos.

Propuso que fuera aprobada la Comisión propuesta por el señor Ordinas y reiteró sus ofrecimientos en pro de la mejora proyectada.

El Gobernador dijo que sentía no poderse expresar en mallorquín, lenguaje que comprendía fácilmente.

Devolvió á los señores Alcalde y Obrador los elogios que le habían tributado añadiendo que nadie podía ser el deseo que le animaba de poder apoyar dicha petición que creía justísima y por lo mismo que por ella se atendera la subvención deseada del Gobierno.

Asumo, pues, la representación del señor Alcalde en este asunto y ofrezco mi apoyo en bien de todos y de la salud del vecindario.

La Comisión propuesta por el señor Ordinas fué aceptada por unanimidad y se dió por terminada la reunión.

En el mismo salón suscribieron sus nombres para la formación del Sindicato todos los propietarios presentes que como hemos dicho ascendían á un centenar.

Robo en Sineu

El Jefe de línea de la Benemérita del puesto de Sineu comunica que habiendo llegado á su noticia de que en el mes de Agosto último se cometió un robo en la casa número 54 de la calle de la Esperanza en dicha villa que habita doña Antonia Niell Ferriol, procedió á la práctica de las oportunas diligencias para descubrir al autor.

Consistió dicho robo en dos pulseras un reloj, nueve palmas de cadenilla, dos medallas, otra cadenilla de ocho palmas, siete sortijas con brillantes, dos cruces, unos pendientes, 18 botones, un impermeable, un reloj de pulsera y un rosario.

Todos dichos objetos son de oro y han sido valorados en 1.084 pesetas. Como presunto autor del hecho ha sido detenido el joven Mateo Ferriol Jordá, quien con el atestado instruido al efecto fué puesto á disposición del Juzgado.

Las alhajas han sido todas ellas recuperadas y entregadas á la referida autoridad.

DECLARACIONES DEL GENERAL WEYLER

ABC publica declaraciones que á uno de sus redactores ha hecho el general Weyler.

Ha manifestado el marqués de Tenerife que como jefe del Estado Mayor Central va animado de entusiasmo y de gran confianza en el éxito.

Declaró que se introducirán modificaciones para la preparación de un ejército de guerra.

Afirmó que para ello hay que procurar que los regimientos lo sean de verdad en material y efectivo, completar la dotación de ametralladoras, crear artillería pesada, organizar un sistema de transportes, la fabricación de municiones y servicios sanitarios, hacer ensayos de movilización y maniobras tan frecuentes como nuestros recursos lo permitan.

Creo indispensable la reducción de las escalas y la selección. La rebaja de edades habrá de efectuarse, pero moderadamente.

Entiendo también que habrá que disminuir las plantillas de oficiales de Academias por compañías, escuadrones ó batallas buscando en oficiales de complemento las reservas en nuestra oficialidad en caso de guerra.

En este caso se podrían utilizar los servicios de los aviadores civiles.

Terminó diciendo el general Weyler que es optimista con respecto á la posibilidad de crear instrumento militar.

El hombre es inmejorable—dijo—la oficialidad entusiasta. Si la nación nos ofrece medios nada tenemos que envidiar á los ejércitos que pasan por modelo. El engrandecimiento del ejército ha sido el sueño de toda mi vida.

DIPUTACIÓN

Sesión de ayer A las doce se reunió ayer mañana la Diputación.

Estuvo presidida por el presidente don Juan Massanet y asistieron los diputados señores Felin, Alemany, Llobera (don J. y don P.), Vidal Valldepadrinas, Aguiló, Mora, Sitjar, Socas, Sampol y Rosselló y Alemany.

Quedó aprobada el acta de la sesión anterior y el extracto de los acuerdos tomados en la misma sesión que debe publicarse en el «Boletín Oficial».

Se aprobó un oficio del Gobernador de la provincia trasladando la Real orden del ministerio de la Gobernación aprobatoria del presupuesto provincial para el corriente año.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Beneficencia proponiendo se conceda á doña Francisca Bisbal viuda de don Domingo Escañá, médico numerario que fué del Hospital de esta ciudad una cantidad en concepto de tocas.

Se aprobó un dictamen de la misma Comisión proponiendo se convoque pública oposición para proveer dos plazas de Profesor de número del Hospital provincial de esta ciudad correspondiente una á la sección de Medicina y otra á la de Cirugía.

acogidos en el departamento de dependentes del Hospital.

Se acordó convocar á subasta para la realización de las mismas.

La Diputación se enteró de un oficio del Presidente de la Junta del Patronato del Museo provincial de Bellas Artes relativo á cierto donativo.

Se acordó pasara á la Comisión de Hacienda un oficio de la Alcaldía de Alayor solicitando se conceda una cantidad en concepto de auxilio para atender á la recomposición de un camino vecinal.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo la aprobación de las cuentas de fondos provinciales correspondientes al año 1913.

Se acuerda por unanimidad el nombramiento en propiedad del Auxiliar mecanógrafo taquígrafo del Archivo provincial á favor de don José M. Verger.

El diputado don José Felin dijo que el Inspector Provincial de Sanidad manifestó públicamente que estaba desatendido el servicio médico de la Casa de Misericordia.

Dijo el señor Felin que dicha casa cuenta con el número absoluto de médicos del Hospital Provincial é hizo notar que el mismo Inspector pudo notar que 40 enfermos que habo en la Casa de Misericordia curaron tolos, prueba de que estuvieron debidamente atendidos.

Propuso que como las manifestaciones del Inspector de Sanidad fueron públicas, fueran públicas también las de la Diputación y que al recibirse el oficio se contestara en la forma indicada.

Así quedó acordado. Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

DEL EJERCITO

Destinos.—El maestro de taller de segunda clase recién ascendido, del personal del material de Artillería, don José López Coalla, de la Comandancia de Menorca, á la misma, de plantilla.

La medalla de la Academia de Medicina.—Se autoriza á los jefes y oficiales que sean académicos numerarios de la Real Academia de Medicina para que puedan usar sobre el uniforme la medalla de dicha Corporación.

Ley de retiros.—El ministro de la Guerra tiene en proyecto una ley de retiros que piensa presentar al Parlamento, otorgando determinadas ventajas que, sin grave perjuicio para el Tesoro, faciliten la amonración del excedente.

El general Arizón.—Ayer se publicó una orden en que se dispone que habiendo llegado á esta plaza el Teniente General del ejército don Salvador Arizón Sánchez, que tiene su residencia en el Hotel La Alhambra, se cumplimente lo prevenido en la R. O. de primero de Julio de 1889.

Previsión del tiempo

Para lo que resta de la presente quincena el astrónomo Steijón hace los siguientes pronósticos:

«El domingo 20, habrá depresiones en el Mediterráneo superior y en Irlanda, y otro mínimo secundario se aproximará á Galicia. Tiempo variable y algunas lluvias en la mitad septentrional, principalmente en el NO., con vientos de entre SO. y NO.»

El lunes 21, tendrá intensidad la depresión de Irlanda y el secundario de Galicia se correrá por el Cantábrico hacia la bahía de Vizcaya. Estos elementos de perturbación atmosférica producirán lluvias en nuestras regiones, especialmente desde las del NO. y N. á las centrales, con vientos del tercer cuadrante.

Persistirá la depresión de Irlanda el martes 22 y el secundario de la bahía de Vizcaya evolucionará por Aragón y Cataluña. Seguirán las lluvias en la Península, particularmente desde el Cantábrico y centro al Mediterráneo, con vientos variables.

Subirá el barómetro por el Cantábrico el miércoles 23, y el secundario de Aragón y Cataluña, empujado por las altas posiciones, se verá obligado á descender hacia los parajes de Argelia. Cambiará radicalmente el estado atmosférico de la Península, mejorando por punto general, pero estará perturbado en el Mediterráneo, pues retornarán los vientos al primer cuadrante y se producirán lluvias y algunas nieves en Levante, singularmente en la parte S. y en Baleares, con baja de temperatura de cierta consideración.

Del 24 al 26, actuarán bajas presiones en el Atlántico, entre Azores, Madeira y Portugal, que influirán un tanto en nuestro O. pero no podrán avanzar hacia la Península, porque é ello se opondrán las depresiones que habrá en el mar del Norte y en el Medi-

TEATRO VICTORIA DOMINGO 20 FEBRERO la película de gran atracción MACISTE ENTRADA 10 CENTIMOS De 10 á 1 PATINAJE De 5 á 8 BAILE DE SALON A LAS 9 GARN BAILE DE MASCARAS con nutrida orquesta



TODOS SE CURAN DEFORMACIONES DEL CUERPO HUMANO. Absolutamente todas se corrigen y curan rápidamente con los modernísimos aparatos del especialista Torrent, de éxito seguro siempre por ser lo mejor que existe y se conoce. El crédito de todas las especialidades Torrent es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. El especialista Torrent estará en Palma y en la Fonda del Vapor únicamente el próximo jueves día 24 de Febrero, donde podrán consultarle cuantas personas lo deseen. No dejes pues de consultarle para que de no aprovechar este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona, Unión 13.

ALMACENES MONTANER SINDICATO, 2 POR FINAL DE TEMPORADA LIQUIDACION de todas las EXISTENCIAS PRECIOS BARATISIMOS Preciosas blusas desde 3 pesetas Viernes y sábados VENTA DE RETAZOS

terráneo superior, las cuales se reflejarán en el N. y NE. del 25 al 26. El domingo 27, llegará al mar del Norte un centro borrasco, que formará una depresión secundaria en el Mediterráneo. Ocasionalmente lloverá en el Cantábrico y región pirenaica, desde donde se propagarán un poco hasta el paralelo central, con vientos más ó menos fuertes del tercer cuadrante.

Del 28 al 29, persistirá el centro borrasco del mar del Norte y evolucionarán secundariamente en el Mediterráneo y Galicia. Por el influjo de ellos se producirán algunas lluvias y nieves en la mitad oriental de la Península, con vientos de entre O. y N.»

Ha fallecido en Ciudadela la señora doña Margarita Triay de Llorens, esposa de don Llorens, jefe de aquella estación telegráfica.

Descanse en paz.

Ha salido de Mahón para Barcelona de donde pasará á Madrid el segundo jefe de aquella Comandancia de Marina y de la Sección Torpedista don Pedro María Cardona.

Según leemos en la prensa de la vecina isla ha sido llamado por el ministro de Marina para tratar de la importante cuestión de la base naval que ha de organizarse en aquel puerto.

El proyecto es muy vasto y su desarrollo y definitiva realización constituirá un asunto de vital interés para Menorca.

Se dice que se asignan á Mahón un destructor, dos torpederos y cuatro submarinos.

En el vapor Mallorca, llegó ayer de Barcelona, el director general de carabineros don Salvador Arizón, con objeto de revistar las fuerzas de dicho instituto destacadas en esta plaza.

Le acompañan en dicho viaje el secretario de la Dirección don Antonio de Mesa, el director jefe de la Subinspección don Ignacio Sanchez y su ayudante don Angel Sanchez.

Ayer llegaron de Argel, en el vapor Bellver, don Bartolomé Bestard, don Gabriel Matas, don Gabriel Morell y don José Anglada.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor Mallorca, doña Rosa Marqués, don Pedro Picornell, don Victor Villán, don Isidro Pons, don Guillermo Cavalier, don Gabriel Rullán, don Juan Ruell, don José Fuster y don Pablo Vidal y señora.

También llegó en dicho buque el segundo médico de la Estación Sanitaria de la ciudad condal, don José Ogazón.

Ayer llegó de Barcelona, en el vapor Mallorca, el obispo de Lerida, Ilmo. Dr. don José Miralles, con su secretario señor Jaume.

También en dicho buque regresó de Barcelona, el notario don Guillermo Alcover.

En la Universidad de Barcelona ha tomado el título de licenciado en Medicina y Cirujía el aprovechado joven don Pedro Alou Bernat.

Esta tarde en el Grand Hotel se celebrará el acostumbrado the dansant de los domingos que se ve concurrido por distinguidas familias palmasanas.

Anoche salieron para Ciudadela, en el vapor de dicho nombre, don Carlos Mauri, don Gaspar Quintana y don Pascual Fabra.

Para Barcelona, salieron anoche en el vapor Balear, don José Costa, don Ju-

lio Carpio, don Bernardo Solís, don Antonio Colom, don Augusto Sirande, don Alberto Macotey, don Pablo Iñoms, don Antonio Cabot y don Antonio Monjo.

El martes último falleció repentinamente en Barcelona, á donde había pasado para ver á un hijo suyo maquinista de un buque de la trasatlántica, la distinguida señora doña Magdalena Matheu de Estarellas.

Enviamos á su desconsolado esposo y demás familia nuestro más sentido pésame.

Provincia de Lérida: dos secciones de graduados, en Torregrosa, una unitaria, en Arresa de Lérida; una mixta, en San Guim de la Plana; una unitaria, en Pinós; una mixta, en Martinet; una en Plandogau (Oliola); una en Cambrils (Oden); una en Tolorico, una en Castell de Navés, una mixta, en Cooecó (Oliola); una mixta, en Tandrú (Gurp); dos secciones de Graduados, en Almacellas; dos en Línola, una mixta, en Boralla (Serradell); una en Odons (Viu de Liebata), una en Perres (Viu de Liebata), una en Monsomís (Foradada), una en Rubió (Foradada), una en Biscarri (Benavet de Tremp).

Provincia de Tarragona: una sección de Graduados, en Amposta; una unitaria, en Prat de Compte; una en La Palma; una sección de graduada, en Santa Bàrbara; una mixta, en Gualba (Secuita); una en Vistabella (Secuita).

El tribunal de oposiciones de maestras en turno libre ha convocado á las aprobadas para el día 22 del actual, á las diez de la mañana, en la Sala de Consejo de la Universidad con objeto de hacer la adjudicación de plazas.

Con el propio objeto el tribunal de oposiciones de maestros ha convocado á los aprobados para el día 25, á las nueve de la mañana en el mismo sitio.

Esta mañana conforme dispone la ley se verificará en la tribuna de la Casa Consistorial, el sorteo de los mozos del actual reemplazo.

Las operaciones para el referido sorteo empezarán á las siete de la mañana á presencia del Alcalde señor Barón de Pinopar, el Síndico del Ayuntamiento señor Llompart y el Capitán del Ejército delegado al efecto por el Capitán General, don Juan Vauvell Vauvell.

El número total de mozos es de 552 de los cuales hay cinco que figuran en cabeza de lista, siendo por lo tanto el número seis el más bajo que entrará en sorteo.

Sorteo de mozos

Esta mañana conforme dispone la ley se verificará en la tribuna de la Casa Consistorial, el sorteo de los mozos del actual reemplazo.

Las operaciones para el referido sorteo empezarán á las siete de la mañana á presencia del Alcalde señor Barón de Pinopar, el Síndico del Ayuntamiento señor Llompart y el Capitán del Ejército delegado al efecto por el Capitán General, don Juan Vauvell Vauvell.

El número total de mozos es de 552 de los cuales hay cinco que figuran en cabeza de lista, siendo por lo tanto el número seis el más bajo que entrará en sorteo.

Teatros

Lirico Hoy habrá función de cine y variedades de 3 y media á 11 y media. Trabajarán la canzonetista Manolita Rosales y las bailarinas Trio Malagueñas.

Balear Hoy domingo habrá función de centro de la tarde á once y media de la noche. El programa será el siguiente: 1.º Programa de cine. 2.º La zarzuela Hallada en el mar. 3.º Proyección de películas. 4.º La canzonetista Estrella Soler. 5.º Cine. 6.º La zarzuela La Corte de Favalón cantando los completos la canzonetista Estrella Soler.

La Protectora Hoy habrá cine con escogido programa. Para mañana lunes se anuncia la segunda serie de la importante película española El signo de la tribu.

Victoria Hoy habrá cine proyectándose la importante película Maciste.

# TELEGRAMAS

De 10 a 1 de la mañana Patinaje. De 5 a 8, baile de sala. De 9 a 1, baile de máscaras.

## CULTOS

Para hoy

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Empiezan en Sta. Teresa en honor del Inmaculado Corazón de María: Exposición a las seis y media y misa a las siete y media; misa rezada; a las ocho y media el ejercicio de los Siete Domingos de S. José con misa; a las diez y media mayor cantada por la Reverenda Comunidad y sermón por el Rdo. don Antonio Bauzá, Vico, de la Sma. Trinidad, por la tarde a las seis y media Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el Rdo. P. Miguel Alcover, S. J.

En Capuchinos, función reglamentaria de la V. Orden. Tercera: A las siete y media, misa de Comunión general, cantándose la de *Agonis* por el pueblo. Durante la repartición del Pan Eucarístico se cantarán variados mottos y tetes alusivos al acto; por la tarde a las cinco y media se rennirá la Hermandad para la Conferencia de Reglamento, durante la cual se impondrá el Santo Hábito a los nuevos Postulantes; a las seis exposiciones del Smo. Sacramento, Rosario, Trisagio popular cantado, sermón por el Rdo. P. Director de la Orden, bendición, reserva y adoración de la Reliquia del Seráfico Patriarca.

En Montesión, a las siete y media, Misa de Comunión general para los Seglares Católicos; por la tarde a las seis, exposición del Santísimo, Rosario y ejercicio con sermón por el Reverendo P. Director de la Congregación.

En la misma iglesia, empezarán Ejercicios Espirituales para Señoras: Por la tarde a las siete y cuarto plática preparatoria. El lunes y durante toda la semana, a las cinco y media misa con explicación de los Misterios del Santo Sacrificio; a las seis meditación en mallorquín; a las diez lectura espiritual, misa y meditación en castellano; por la tarde a las seis lectura espiritual, plática, Rosario y meditación en castellano. Dirigirán los Ejercicios los RR. PP. Antonio Selom y Juan Pascual, S. J.

En San Francisco, conclusión de los Ejercicios: A las siete y media Misa de Comunión general para los Terciarios y demás asistentes a los Ejercicios; por la tarde a las cinco se impondrá el escapulario y cordón a los que lo hayan solicitado; a las seis, Corona, último sermón y después se cantará un solemne Te-Deum en acción de gracias, terminando con la Bendición Papal.

Visita a la Corte de María

A la Divina Pastora en las Capuchinas.

Para mañana

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Continúan en Santa Teresa en honor del Purísimo Corazón de María: Exposición a las seis y media; misa rezada hasta las nueve y media; por la tarde a las seis y media, Rosario, meditación, estación y reserva de Su Divina Majestad.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Presentación en Montesión.

Santoral

Hoy.—Domingo de Septuagesimo; San Leon Obispo y Santa Irene virgen.

Mañana.—Santos Félix obispo, los setenta mártires y Secundino, mártir.

Animas.—I. P.

Mañana.—Santos Félix obispo, los setenta mártires y Secundino, mártir.

Sociedades y Corporaciones

**Sociedad de Alumbrado por Gas**

Todos los días laborables hasta el 29 del actual y después únicamente los viernes desde las nueve a las trece, podrán los señores Accionistas presentarse en las oficinas de esta Sociedad para percibir el reparto extraordinario acordado por la Junta General, a propuesta de la de Gobierno, en la sesión celebrada el día de hoy.

Los que no hayan de cobrar en nombre propio, deberán entregar la debida autorización.

Palma 13 Febrero de 1916.—El Director, Luis Pascual.

Enfermedades de toda clase de enfermedades desean reponer pronto sus fuerzas, deben tomar la CARNE LIQUIDA Vidal García.

Los niños débiles deben tomar Jarabe HIPOFOSFITOS SALUD; a los dos frascos aparece el rosado color en sus mejillas. Millares de médicos lo prescriben. Veinticinco años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares, recházense; la cierta es interesante.

Es V. artroico y por lo tanto gotoso, reumático y sufre arterias, mal de piedra, cística, cólicos nefríticos, neuralgias, etc. y no ha probado todavía la *«Piperazina Dr. Grau»*; ¿Puede vacilar si resultado es positivo?—Deposito general Centro Farmacéutico.

**«LAS MONJAS»**

Artículos NEGROS para LUTOS, color sólido y garantido.

**PÉRDIDA** El día 15, en las inmediaciones de «Ca sa Pobla» (Arenal), se extravió un perro perdiguero, con collar de metal y placa. Se gratificará el hallazgo. «Casa Anunciadora».

**AVISO**

Últimos días de venta de telas blancas con GRAN BARATURA.

Almacenes SAN JOSÉ

**Raimundo Piña**

Médico especialista en electricidad, enfermedades secretas y de la matriz.

**Rayos X de gran potencia**

Curación de las enfermedades agudas y crónicas de los aparatos respiratorio, digestivo, nervioso, oseo articular y genito urinario, de los de la piel, ojos y fosos nasales.

**Curación radical de las hemorroides**

(MORENES)

Carrió, 7, 2.º De 10 a 1 y de 4 a 8

### El conflicto europeo. Un submarino austriaco torpedea un vapor francés en la costa de Albania.—En la costa oriental de Inglaterra se hundió el vapor «Pergestec».—Los austro-húngaros se apoderaron de Kavalla, huyendo los partidarios de Essad Pachá.—Las tropas del Camerón alemán se han puesto bajo la salvaguardia del gobernador de Fernando Poo.—Aviones franceses bombardean Strumitza.—Los árabes de la Cirenaica contra los ingleses; á favor de estos los indígenas de Egipto.—Los aliados detienen al Alcalde de Salónica.

**Tragedia de Madrid**

Madrid 18 a las 24

**Colocación de minas**

Paris.—A la entrada del Sund han sido puestas minas por orden del Almirantazgo alemán.

El gobierno de Stokolmo ha protestado de tal medida habiendo sido suspendida la navegación.

**La toma de Erzerum**

Paris.—Según noticias de Petrogrado el ejército ruso del Cáucaso está todavía contando el botín de la toma de Erzerum.

El comandante alemán había organizado la plaza con todos los recursos del arte militar contemporáneo.

En todas las ciudades rusas ha causado gran entusiasmo la toma de Erzerum promoviéndose manifestaciones patrióticas, dándose vivas al Gran Duque Nicolás.

**Los naranjeros**

Valencia.—Ha visitado al presidente de la Diputación una comisión de naranjeros manifestando haberselo sabido que el gobierno inglés trata de prohibir en un plazo de veinticuatro horas la importación de la naranja en la Gran Bretaña.

En vista de ello el presidente de la Diputación ha telegrafado al ministro de Estado rogándole se interese para que Inglaterra autorice al menos que los barcos españoles puedan llevar la naranja a Holanda.

**Una entrevista**

Bohemia.—Mr. Maraaryk profesor de Praga y diputado tcheco en el Parlamento austriaco ha tenido una entrevista con el jefe del gobierno francés M. Briand.

Este aseguró a su conferenciante sus grandes simpatías por nuestra causa y el deseo de que continuemos en nuestra campaña para la realización de las legítimas esperanzas del pueblo tcheco y añadió que se hallaba convencido de que Francia nunca dejaría su vivo interés por la nación tcheca de la que siempre fué aliada por lazos de sincera y profunda amistad.

**El asunto del «Lusitania»**

Paris.—El secretario de Estado de los Estados Unidos, Mr. Lansing, ha declarado que el asunto del *«Lusitania»* no puede arreglarse hasta no verse los efectos de la intención de los austro-alemanes de hundir todos los barcos mercantes armados.

El secretario de Estado desea saber si la definición de barco mercante se refiere a los transatlánticos.

**En busca de Harold Erward**

Paris.—El Consejo británico de Chicago ha ordenado que la policía busque a Harold Erward Penny a quien se busca desde últimos de diciembre, temiéndose haya sido asesinado.

**Créditos de guerra**

Paris.—Afirma un periódico que los créditos de guerra que pedirá Mr. Asquit sumarán 8.750 millones, y quizás lleguen a 10.000 millones.

Madrid 18 a las 5

**Comunicado francés**

Paris.—Un comunicado oficial de la noche dice que en Artois en el Nordeste de la altura 140 hicimos saltar una mina debajo de una trinchera alemana causando grandes destrozos.

Otra mina francesa hizo un gran hoyo entre dos trincheras enemigas.

Ocupamos el borde Sur del hoyo siendo rechazados por la artillería.

Los alemanes intentaron expulsarnos del hoyo y no pudieron lograrlo.

En el Sur de Frise la artillería francesa de acuerdo con la inglesa efectuó tiros que hicieron abortar el ataque que preparaban los alemanes.

En el Norte del Aisne los alemanes intentaron otro ataque contra las líneas francesas.

En la región de Cholera los franceses ejecutaron tiros de destrucción dando buen resultado.

En la Alta Alsacia los alemanes

después de intensa preparación de artillería atacaron las posiciones francesas del Norte de Largitren logrando penetrar de momento en las trincheras francesas de las que fueron inutilmente desalojados por un contraataque.

**La Cámara francesa se opone a una proposición de Ferry**

Paris.—Al abrirse la sesión en la Cámara de diputados se ha leído una proposición de Abel Ferry invitando al gobierno a hacer respetar el ejercicio de su derecho de intervención sobre todas las fuerzas nacionales movilizadas.

M. Briand se opuso a la discusión inmediata y la Cámara lo rechazó.

**Comunicado alemán**

Berlin.—Un comunicado oficial dice que en el Sudeste de Iprés los ingleses pretendieron apoderarse de las posiciones que les tomamos y fueron sangrientamente rechazados.

En el Noroeste de Lens y Norte de Arrás hicimos saltar varias minas en las posiciones inglesas de Fouguevillers é hicimos varios prisioneros.

En el Sur del Somme fracasó un violento ataque de los franceses.

En el resto del frente hubo vivas acciones de artillería.

En el frente oriental no ocurre nada importante.

En los Balcanes los aviones enemigos bombardearon la estación de Hudova.

**Holanda no quiere desmovilizarse**

Paris.—La estación radiotelegráfica de la torre Eiffel transmite un comunicado que dice que informes recibidos de Holanda dicen que el Gobierno ha declarado que no puede proceder a la desmovilización del ejército, fundándose para ello en razones que está dispuesto a decir al Parlamento, si éste quiere reunirse en sesión secreta.

**Los reyes montenegrinos**

Burdeos.—El Rey Nicolás de Montenegro y su familia se instalarán en breve en una finca de los alrededores de esta capital, propiedad de lord Mont.

**Buque inglés hundido**

Londres.—El *«Lloyd»* comunicó que en la costa oriental se ha hundido el vapor «Perosteet».

La tripulación del mismo logró salvarse.

**Nota oficial austriaca**

Viena.—Comunicado oficial. En el frente italiano ha disminuido la actividad de la artillería.

Las baterías enemigas han cañoneado fuertemente Malborgeto.

En la posición de Remben rechazamos un ataque de varias compañías italianas.

En Deslavija cogimos al enemigo siete ametralladoras, dos lanzabombas y mil doscientos fusiles.

En el teatro del Sudeste grupos de albaneses reforzados por los austro-húngaros se han apoderado de Kavalla.

La guarnición que estaba compuesta de gendarmes a las órdenes de Essad Pachá huyó refugiándose en los barcos.

El día 16 uno de nuestros submarinos torpedea a la vista de Durazzo a un vapor francés que luego chocó con un escollo.

**Disgusto por la toma de Erzerum**

Roma.—Referencias de Constantinopla dicen que allí ha causado penosísima impresión la caída de Erzerum en poder de los rusos.

Se dice que en el último Consejo de Guerra celebrado por el Gobierno turco el ministro de la Guerra Enver Pachá insistió en que se enviara refuerzos a dicho punto, oponiéndose a ello los representantes de Alemania.

**Servicio directo del extranjero vía París-Barcelona**

Barcelona 19 a las 18'30

**Entusiasmo por la toma de Erzerum**

San Petersburgo.—La toma de Erzerum ha producido entusiasmo

manenso habiéndose celebrado manifestaciones populares en las principales ciudades.

El Gran Duque Nicolás ha recibido muchas felicitaciones.

**Los franceses bombardean Strumitza**

Paris.—Le *«Petit Parisien»* publica un telegrama de Salónica diciendo que 16 aviones franceses el día 17 lanzaron 165 bombas, muchas de ellas incendiarias, sobre la estación de Strumitza, causando grandes daños.

Atacados por una escuadrilla alemana los aviones regresaron ilenos a Salónica.

**Los árabes de la Cirenaica contra los ingleses**—Los indígenas de Egipto en favor de los ingleses

Londres.—Lord Kitchener ha declarado que debido a la influencia de los turcos, estos han logrado inducir a los árabes de la Cirenaica y a los *«Senusis»* a que se rebelaran contra los ingleses, pero, añade Lord Kitchener, que la lealtad de los indígenas de Egipto opone un di que infranqueable a la mentada rebelión.

**«Mackenssen, atacado de gripe»**

Berna.—Señalan la presencia del general Mackenssen en la Galitzia.

Dicease que sufre un ataque de gripe.

**Telegrama del Gobernador español de Fernando Poo al Gobierno alemán**

Londres.—El general Davell telegrafía desde el Camerón que el Gobernador español de Fernando Poo ha dirigido un telegrama al Gobierno alemán en nombre del Gobernador alemán comunicando la evacuación completa del Camerón habiéndose las tropas alemanas puesto bajo la salvaguardia de España.

**El Alcalde de Salónica, detenido**

Atenas.—El Alcalde de Salónica ha sido detenido por orden de las autoridades aliadas.

**Comunicado oficial austriaco**

Pola.—Un comunicado oficial de Viena dice que los austriacos se han apoderado de Cavalla habiendo cooperado los contingentes alemanes.

Un grupo de gendarmes de Essad Pachá que defendía la plaza se retiró hacia Durazzo á borde un vapor.

**Lo que cuesta la guerra**

Londres.—La revista financiera dice que al fin del año 1916 las naciones beligerantes habrán gastado 300 mil millones de francos.

De esta cantidad corresponden a Inglaterra 75 mil millones.

**Mal tiempo**

Londres.—En la Mesopotamia recrudescen el mal tiempo.

Por este motivo están paralizadas las operaciones.

**En el consulado alemán de Corfú**

Dicen de Corfú que en ausencia del cónsul de Alemania en dicha población las tropas francesas en el consulado destruyeron la bandera.

**Política**

Madrid 18 a las 24

**Alto cargo**

Se asegura que el actual Director general de Contribuciones ocupará la vacante de ministro del Tribunal de Cuentas.

Madrid 19 a las 5

**Reunión para la exportación de productos.—Medios de exportar la naranja**

Anoche en la Presidencia se reunieron el Conde de Romanones, los ministros de Estado, Fomento y el Director de Comercio señor Sala y los navieros señores Sota y Aznar para tratar de la cuestión de la exportación de nuestros productos.

Parece que se ha encontrado una fórmula para la exportación de la naranja por el puerto de Bilbao aceptando los ofrecimientos que han hecho los señores Aznar y Sota.

Madrid 19 a las 16'30

**Una caricatura original**

El periódico «El Imparcial» ha publicado una saladísima caricatura de Tovar titulada «Al Consejo».

El conde de Romanones lleva dos

de cada Cuerpo de la guarnición y numerosos generales y damas de la aristocracia.

Los invitados pasaban de mil, predominando el elemento militar.

Momentos antes de comenzar la fiesta salió la comitiva regia de las habitaciones particulares.

Precedidos de los palatinos iban: el Infante don Fernando dando el brazo a la Reina Victoria, el Rey dando el brazo a la Reina Cristina, el Infante D. Alfonso dando el brazo a la Infanta Isabel, el Infante don Carlos llevando del brazo a la Infanta Beatriz y el Príncipe don Raniero dando el brazo a la Infanta Luisa.

Seguía la Duquesa de Talavera acompañada de la Camarera mayor de semana.

El programa del concierto estuvo a cargo del pianista Teran, del tenor Palet, de la señora Vix Costa y del barítono Titta Rufo.

El señor Maura se retiró después de ejecutarse la primera parte.

Durante los intermedios las personas reales hablaban a fablemento con los invitados.

Terminó la fiesta sirviéndose en el interior un espléndido lunch.

**Hablando con el Conde de Romanones**

Madrid 19 a las 16'30

**Felicitaciones.—El nombramiento del señor Navarro Reverter.—La exportación de la naranja**

El señor Conde de Romanones ha sido felicitado con motivo de celebrar su fiesta onomástica.

Hablando del nombramiento del señor Navarro Reverter para Ministro del tribunal de Cuentas del Reino dijo que se le había exigido el sacrificio de la representación parlamentaria, pues el criterio del Gobierno es declarar incompatibles los cargos de ministros del Tribunal de Cuentas y las de Magistrados del Supremo con la representación parlamentaria.

A quienes no sean liberales se les rogará que no presenten sus candidaturas para diputados ni senadores. Si no atiendiesen el ruego el Gobierno procurará que el Parlamento declare la incompatibilidad.

Los periodistas.—Pues el Presidente del Tribunal de Cuentas es diputado.

Romanones.—Si, pero ayer mismo le hice el ruego. Además al señor Canido solo le faltan unos meses para ser senador por derecho propio y aseguro que aun que sea diputado no se sentará en los escaños del Congreso.

Añadió el Conde de Romanones que el Gobierno está preocupado por los problemas de la exportación de la naranja é importación del carbón que supondría la paralización de las industrias.

✠

**DOÑA MAGDALENA MATEU DE ESTARELLAS**

Falleció en Barcelona el 15 del actual

B. P. D.

Su desconsolado esposo Don Miguel Estarellas, hijo, hermana, hermano político Don José Vich y demás parientes participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican asistan al funeral que se celebrará mañana lunes a las nueve de la misma en la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

No se invita particularmente.

✠

**PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE**

**D.ª TERESA PALMER ALEMANY**

Q. E. S. G. H.

Todas las misas que se celebrarán mañana lunes, en la iglesia de San Cayetano, de cinco y media á doce, serán aplicadas en sufragio de su alma.

La familia agradecerá a sus amistades la asistencia á alguna de ellas.

**Noticias del Extranjero**

Barcelona 19 a las 18'30

**Inundaciones en Holanda**

Amsterdam.—En Paertvedk (Holanda) el muro que contiene el mar mar cedió á consecuencia de la presión de las aguas.

Los habitantes debieron refugiarse en los pisos altos y muchas casas debieron ser abandonadas.

En muchos puntos se agrava la situación pues el nivel del mar, más alto que el de los ríos, impide que estos desagüen.

Las aguas ganan terreno en las campañas.

CORRESPONSAL

**Noticias de Barcelona**

Barcelona 19 a las 18

**La huelga de albañiles**

La Junta de la Sociedad Obrera de albañiles ha manifestado al Gobernador civil señor Suarez Inclán que el conseguir la jornada de ocho horas les costó una huelga que duró trece semanas.

Por esto es que rechazada en abso luto el aceptar la jornada de nueve horas, á pesar del aumento que se les ofrece, como proponen los patronos.

CORRESPONSAL

**De Instrucción**

Por el Rectorado se estudia la manera de ampliar los créditos para conseguir la graduación de la Escuela Práctica aneja á la Normal de Palma; cuyos créditos se han agotado.

**En defensa del idioma catalán**

Los presidentes de las Cámaras de Comercio é Industrial, del Ateneo Barcelonés, de la Economía de Amigos del País, de la Federación Agrícola Catalana Balear, del Instituto Catalán de San Isidro, de la Unión Gremial y de otras entidades han entregado al gobernador una instancia dirigida al conde de Romanones en la que reproducen la petición formulada en 1902 de que sean reconocidos al idioma catalán los mismos derechos que al castellano en la vida pública de Cataluña.

**Protesta contra el aumento de precio del gas**

Anoche se celebró una reunión á la que asistieron los delegados de cincuenta sociedades y acordaron tomar parte en la Asamblea que se celebrará el día 25 contra el aumento de precio del gas.

Aquella noche todas las tiendas se abstendrán de quemar gas como protesta contra el aumento.

**Dromedario escapado**

Dicen de Mollet que entre aquel vecindario cundió la alarma por haberse dicho que una fiera vagaba por aquel término.

Los mozos de escuadrilla dieron una batida y hallaron un pacífico dromedario que se había escapado de una menagerie ambulante.

Lo cogieron llevándolo á ponerlo á disposición del Alcalde.

MENEHETA

BUXAREU